
代表委员拍两会

超大型数字经济混业经营体走向垄断，全国政协委员建言

拆分数字经济?巨无霸”

■ 利用网上信用放贷透支年轻人消费、公司上市造就大
批亿万富翁等做法，必将引发社会贫富差距进一步扩大。

■ 实施严格的分业经营，将信息数据及信用评估由政府
或委托第三方机构经营，放贷业务与电商业务，各自独立。

■ 通过分业监管，提高数字经济时代市场监管的针对性、
实时性和有效性，保护中小企业和广大消费者的利益。
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    上海的冬天冷不冷？回答一定是带着颤

音的。 特别是这个冬天，最低气温达到零下
8?，走在午夜的寒风里感觉像行走在北极。

有意思的是， 关于北方冷还是南方冷，

至今没有结论。 甚至有一项调查，“南方更

冷”的支持率达到 60%。通俗来说，南方的冷
是湿冷，北方是干冷。 曾经连续几年去吉林

滑雪，我的体会是，北方的冷穿个厚羽绒服

穿个貂就能扛住，但上海的冷感觉穿多少衣
服也还要发抖。 如果北方的冷让人清醒，上

海的冷只会让人痛苦。

不过有一个不太肯定的好消息。 今年全
国两会上，全国人大代表、华中师范大学教授

周洪宇提出：“建议在南方启动清洁低碳供暖

试点示范工程，‘十四五’时期优先考虑具有较
好基础的 10个重点城市”。 上海位列其中。

很快周代表的建议冲上了热搜， 评论区
变成了一个大型 “乞暖现场”：“@宜小歌：如

果可以，我先磕头了！江苏拜托了！ ”“@不考

二 A一 B不改名：上海，我真的求求了”“凉
wdyq： 救救江西南昌妖风里的孩子吧”“牛

牛-?風知雨时：安排上了，你就是两会最亮

的仔”……可见南方供暖，群众意愿强烈。

实际上周洪宇关于南方供暖的建议从

2018年就开始提了，但“冷风”一直没有停
吹过。 比如很多人提出：我们不需要集中供

暖，电费、燃气费降低点就可以；南方冬天供
暖时间短，建设地下管道等大量基础设施不

经济；南方的房子保温根本达不到北方的标
准，暖气开了也是白开，集中供暖对空气不

好……不过周代表应该早就考虑到了这些
问题，所以他的建议有一些前提。 比如大量

利用地热、江水源、太阳能、污水源等可再生

能源和天然气、电、工业余热、清洁化燃煤等
清洁化能源， 先搞 10个重点城市、10个潜

力城市试点等。

所以周代表的建议不是拍脑袋的一厢

情愿。网友们的热烈反应更没错。他们中有
很多是大学生，大冷天在教室里上课，在宿

舍里洗澡，这滋味太过“酸爽”。 虽然我自己
的小区没有集中供暖的需求，但我希望郊区

父母住的房子里、 孩子的课堂里能试点供
暖。 比起空调，至少舒适度更高、成本更低

吧。 当然因地制宜、循序渐进、低碳节能，应
该是南方供暖的行动准则。

任何有庞大民意基础的呼声，哪怕看着
有点可笑，有点异想天开，专家、决策者都要

认真倾听，深入调研，不可轻慢。人民群众对
幸福生活的追求天经地义，如何实现党员干

部要千方百计。

    昨天，全国政协委员、华东师范大学历

史学系教授章义和在媒体上发表的一篇文
章，将著名学者葛剑雄担任手游《王者荣耀》

学术顾问的话题再度炒热。

葛剑雄很多人都知道。他是复旦大学教

授，历史地理、中国史、人口史、移民史等方
面的专家，曾任全国政协常委。履职期间，他

以敢言著称，曾当面追问教育部长考研泄题
事件，媒体称他为“葛大炮”，虽然他自己并

不认可。

正因如此，去年 6?，葛剑雄担任手游
王者荣耀学术顾问的消息传出后，引发大量

争议与质疑。 对此，葛剑雄在个人微博上回
应：“我同意担任学术顾问，主要是在历史价

值观方面提出意见，同时也希望具体情节符
合历史时期基本的逻辑关系。 ”

对于葛剑雄的做法，昨天章义和委员从
思政教育的角度，提出了新的看法。 他认为

“这是一次很好的尝试， 启发我们要以青少
年喜爱的方式进行思政教育”。

章义和说，来京参会之前，曾和几位中

学老师闲聊，大家都感慨，现在不少思政教

育课流于形式、不够生动，不能真正打动人
心，需要进一步改进。

章义和在今年提交大会的提案中建言：

要善用青少年喜爱的形式与语言，开展家国

情怀的教育活动。 “比如深受青少年喜爱的
B站上，利用沙盘推演展现战争历史、利用

动漫讲述历史事件、利用数据可视化展现中
国成就、利用绘画艺术开展舆论斗争，都是

很好的尝试，既形象生动，又短小精悍，深受

青少年喜爱。 ”

今年 3? 6日，习近平总书记看望参加

全国政协会议的医药卫生界、教育界委员。会
场上，全国政协委员林忠钦建议，向广大青年

学子讲好抗疫这堂“大思政课”，将抗疫的鲜
活案例融入教材。 习近平总书记对此十分赞

许，认为思政课不仅应该在课堂上讲，也应该
在社会生活中来讲。 他说，“‘大思政课’我们

要善用之，一定要跟现实结合起来。上思政课
不能拿着文件宣读，没有生命、干巴巴的。 ”

的确如此，这一代年轻人，生活在信息
爆炸的时代， 常会提出与主流迥异的观点，

不会盲从权威。要引导他们树立正确的价值
观、人生观，必须首先清楚他们热爱什么、反

感什么，还要注重知行合一，教育他人，自己
首先必须有信仰、有情怀、有人格魅力。这样

的教育，才会有感染力和感召力，才能成风
化人，润物无声，成为照亮心灵的火炬、引领

前行的旗帜。

    本报讯 （记者 江跃中 方

翔）“融网上销售、金融信贷、数字
技术于一体的超大型数字经济混

业经营体，不可遏止地走向垄断。
他们利用网上信用放贷透支年轻

人消费、公司上市造就大批亿万
富翁等做法，必将引发社会贫富

差距进一步扩大。如果任其发展，

成为大而不倒、不服监管的巨无
霸，将对网上生态、经济生态、社

会生态带来范围极广的危害，隐
含着极大的系统性风险。”全国政

协委员、九三学社中央副主席赵
雯针对这一超大型数字经济混业

经营体，要求“对他们加强监管、

遏制垄断，趋利避害、规避风险”。
赵雯委员在一件提案中提

到，这些曾经是惠民、便民的新业
态、新模式，随着数字经济体的?

益做大，私人资本野心?益扩张，
不但借用债务证券化疯狂圈钱、

违规套利，还以金融科技服务创

新之名，利用其所掌控的海量数

据和先进的算法，将信用评估与

放贷业务紧密结合；线上大数据
杀熟、快速贷款与定向推介、诱

导消费紧密结合；线下挤压实体
零售商与迫使制造商降价紧密

结合；迅速成为业务覆盖全价值
链，信息、数据、评估，生产、销售、

物流、推介、贷款、消费通吃，企图
谋取超高利润、全面垄断市场的

庞然大物。在监管主体模糊的金
融创新灰色地带，疯狂扩张，野蛮

生长。

她表示，伴随着科技革命带
来的创新与变革、经济运行环境

的变化，集中与分散、分业与混
业、垄断与竞争以及由此引致的

效率与公平、风险与安全之间的
博弈与平衡，此起彼伏、始终存

在。“政府应该也必须与时俱进、
适时调整，强化监管、整顿秩序，

惩处垄断、保护竞争，力求建立健
全统一、开放、竞争、有序的市场

体系。”

赵雯委员建议，现阶段借鉴

我国金融业“分业经营、分业监
管”的成功经验，借鉴美国依据

《反托拉斯法》拆分标准石油公司
等实践经验，对超大型数字经济

混业经营体，拆分并实施严格的
分业经营、分业监管。通过拆分，

实施严格的分业经营。将信息数

据及信用评估由政府或委托第三
方机构经营，放贷业务与电商业

务，各自独立。同类业务，线上线
下，税负相同，公平竞争，分业监

管，规范经营，以期从根本上铲除
滋生垄断的土壤。

通过分业监管，提高数字经
济时代市场监管的针对性、实时

性和有效性。随时关注、及时防
止、严厉打击超大型数字经济混

业经营体之间“达成垄断协议”
“滥用市场支配地位”“排除、限制

竞争”等破坏市场竞争秩序的垄
断行为，保护中小企业和广大消

费者的利益。

    昨天下午，全国政协十三届四

次会议社科界别委员们，再次学习
了习近平总书记 2016 年 5 ? 17

?在哲学社会科学工作座谈会上
的讲话，以及 2019年 3? 4?在

政协大会上看望社科界别委员时
发表的“一个国家、一个民族不能

没有灵魂”的主题讲话。全国政协

委员、华东师范大学人口研究所所

长丁金宏写下很多学习体会，收获
满满。

今天下午，全国政协十三届四
次会议就将闭幕。昨晚，夜已深，丁

金宏委员下榻的住地房间灯还亮
着，他正聚精会神整理这些天参会

写下的笔记，为回到上海后，向学

校的老师同仁们传达会议精神、汇
报学习体会作准备。

他特别写到，要按照立足中
国、借鉴国外，挖掘历史、把握当

代，关怀人类、面向未来的思路，着
力构建中国特色哲学社会科学，在

指导思想、学科体系、学术体系、话

语体系等方面充分体现中国特色、

中国风格。
当时，全国政协委员吕红兵正

好到他的房间拜访，用手机拍摄下
了这个画面。

本报记者 江跃中 方翔 文
全国政协委员 吕红兵 摄

挑灯整理参会笔记


